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Небольшая деревня Жестяная Горка в верховьях реки Луги в истории Новгородчины известна как место массового уничтожения оккупантами советских людей. После освобождения Батецкого района о массовых расстрелах 2 декабря 1944 года Чрезвычайная государственная комиссия составила акт (док. № 2). Были собраны свидетельские показания о производившихся казнях (док. № 3). 

В 1947 году во время оперативно-следственная группа МВД СССР готовила открытый судебный процесс по делу девятнадцати германских военных преступников (док. № 4, 8). В ноябре в урочище «У Марьиной Рощи» недалеко от Жестяной Горки вскрыли шесть ям-могил. В ямах вповалку лежали не менее 2600 трупов со следами насильственной смерти, последовавшей от огнестрельного и холодного оружия (док. № 9). Такое же захоронение находилось в урочище «Боровина» у близлежащей деревни Чёрная.  Следствие по фактам массовых расстрелов вёл майор Иван Иванович Абрамов. 

Было установлено, что приказы о казнях отдавали командующий 38-м армейским корпусом генерал Герцог и начальники штаба корпуса полковники Зиверт и Памберг. Обвинения в совершённых преступлениях были предъявлен Герцогу и начальнику группы полевой жандармерии капитану Мюнху; в качестве исполнителей фигурировали также военнослужащие группы тайной полевой полиции - ГФП (док. № 5-7, 10). Однако после вынесения приговора на новгородском процессе собранные материалы были отложены на дальнюю архивную полку.

Обратились к ним в середине 1960-х годов, когда сотрудники Новгородского управления КГБ начали активную работу по розыску служащих карательных подразделений. После изучения трофейных материалов (док. ? 1) они установили, что в Жестяной Горке в 1942 году размещалась тайлькоманда айнзацкоманды 1-Ц полиции безопасности и СД под командованием оберштурмфюрера СС Амана и гауптшарфюрера СС Цитцмана. После реорганизации в декабре того же года ауссенштелле Жестяная Горка  под командованием Цитцмана вошла в тайлькоманду Оредеж. Подразделения оперативно обслуживали тылы 38-го армейского корпуса, которым командовал генерал артиллерии Курт Герцог. Штаб объединения располагался в деревне Раглицы, на правом берегу неширокой реки Луги, менее чем в километре от Жестяной Горки. Документы свидетельствовали о расстрелах, проводившихся военнослужащими команды, в них упоминалось несколько немецких и латышских фамилий и имен.

В Жестяную Горку выехал оперуполномоченный УКГБ капитан Василий Петрович Михеев (впоследствии полковник, начальник следственной группы, ведший большинство дел на выявленных карателей) и допросил в качестве свидетелей некоторых жителей деревни. Те назвали еще несколько запомнившихся им карателей, немцев и латышей, принимавших личное участие в расстрелах (док. № 11-13, 18). То обстоятельство, что в карательные формирования немцы охотно набирали профашистски настроенных прибалтов, было известно. Еще в январском 1942 года обзоре разведывательной информации управления НКВД по Ленинградской области отмечалось: «Особенно зверствуют среди местного населения карательные отряды из латышей, эстонцев и финнов». Направили запрос к КГБ Латвийской ССР. Оттуда поступили материалы на бывших эсэсовцев Альфонса Удровскиса, проживавшего в Канаде, и Яниса Цирулиса, возглавлявшего националистическую организацию «Даугавас ванаги» («Соколы Даугавы») в Федеративной Республике Германии (док. № 14-15). Однако из документов не усматривалось, что фигуранты проходили службы в тайлькоманде Жестяная Горка, а по газетной фотографии Цирулис не был опознан свидетелями. 

Летом 1968 года заместитель начальника 2-го отдела подполковник Василий Михайлович Богов (впоследствии генерал-майор, начальник управления КГБ СССР по Новгородской области) и начальник следственной группы майор Леонид Никитович Подобин представили руководству управления план документации преступной деятельности тайлькоманды СД (док. № 16). По показаниям свидетелей, осужденных карателей и агентуры в начальствующий состав команды входили немцы Абрам, Амман, Герман Цитцман, Пауль Фишер и Герман Винклер. Рядовыми карателями были прибалтийские немцы, латыши и русские — Янис Цирулис, Альфонс Удровскис, Евгений Рагель-Метцвальд, Порфирий Беляев, Сергей Корти,  Георгий Яковлев, Эрих Бухрот, Рудольф Гроте, Андрей Климов, Бруно Загерс (Цагерс), Адольф Клибус, Николай Крумин, Артур Криевиньш, Андрей Столяров, Харис Лиепиньш, Карл Лацис, Эгон Бедман, Николай Полозов и другие, всего около трех десятков человек. Установили более сорока фактов расстрелов советских граждан в Жестяной Горке (док. № 17). 

Многоплановые оперативно-розыскные мероприятия проводились несколько лет. Ответы из архивов на запросы, агентурная информация, показания родственников расстрелянных, анализ следственных дел и прочие документы составили солидный по объему том литерного дела № 126 «Материалы проверки факта массового убийства карателями СД советских граждан в деревне Жестяная Горка». Однако достоверно установленных фактов было до крайности мало. И, главное, не осталось в живых людей, которые могли бы выступить свидетелями обвинения. Каратели СД заметали следы. В феврале 1989 года дело сдали в архив. 

В нынешней Риге открыт обелиск в честь служивших гитлеровцам в Латышском добровольческом легионе СС. В сентябре 2019 года министр обороны Латвии Артис Пабрикс призвал соотечественников чтить память эсэсовцев как сознательных борцов с советским режимом: «Латышские легионеры — гордость латышского народа и государства». В том «памятнике» есть частица кровавых злодеяний, совершенных на Новгородской земле.       

Преступления подпадают под нормы международного права о судебном преследовании и наказании военных преступников без учета срока давности. Главное следственное управление Следственного комитета и Генеральная прокуратура России в мае 2019 года возбудили уголовное дело по признакам преступления, предусмотренного ст. 357 УК РФ — геноцид.

В основу сообщения положены документы, хранящиеся в Центральном архиве ФСБ России (ЦА ФСБ РФ), в архиве управления ФСБ по Новгородской области (АУФСБНО), в Государственном архиве Новгородской области (ГАНО).
ДОКУМЕНТЫ
№ 1

Из оперативных сообщений в полицию безопасности и СД

айнзацкоманды 1-Ц по тайлькоманде Жестяная Горка
За период с 1 по 15 августа 1942 г.

Выписанный из госпиталя г. Пскова после излечения от дизентерии латышский переводчик П. Беляев 10.8.42 г. должен быть вновь помещен в лазарет для эсэсовцев в Теребенике с температурой. Латыш полицейский Яковлев во время заготовки дров поранил себя топором... В целом состояние здоровья команды неплохое.
28 августа 1942 г.

Казнён священник Александр Петров из Гатчины. Подтверждено его враждебное отношение к немцам. 

...Партизан или парашютистов за отчётный период не установлено. Пктов саботажа или террора также не было. 

4 сентября 1942 г.

Список лиц, направляемых на курсы повышения квалификации по минному делу:

латышский унтер-офицер Бруно Цагерс,
[латышский унтер-офицер] Андрей Климов, 
[латышский] фельдфебель Карл Лацис. 
13 сентября 1942 г. 

За отчетный период в районе действия команды патрулями вермахта арестовано 10 парашютистов агентов-радистов. Все они из главного центра — Малой Вишеры — и имели задание разведать численность, передвижения войск и транспорта по окружной железнодорожной линии.
13 октября 1942 г.

За отчетный период в районе команды взято в плен 6 партизан и 2 агента. 

...Бывший бургомистр колхоза «Ленинский труд» (под Новгородом), уличенный в помощи партизанам, казнен тайлькомандой. Также казнен бургомистр д. Чауни, который во время захвата его деревни советскими войсками донес особому отделу на ряд лиц, симпатизирующих немцам. Последние на основе гео доносов были расстреляны советами.  
12 ноября 1942 г. 

За отчетный период в районе расположения корпуса уничтожена партизанская группа; в составе 35 человек в конце октября группа была заброшена в тыл расположения корпуса и имела задание выводить из строя железнодорожную линию Луга — Новгород.    
29 ноября 1942 г.

За отчетный период в районе расположения корпуса арестовано и частично уничтожено в бою 23 партизана. … Подавление группы осуществлялось тремя ягдкомандами, подчиненными армейскому корпусу. 

14.11. 42 г. у Мойки партизанами был взорван железнодорожный мост. В результате взрыва железнодорожное движение было остановлено на несколько дней. В ночь на 24.11.42 г. в непосредственной близости от  [штаба] корпуса взорван мост через Лугу. Преступники не схвачены. В целом можно сказать, что район свободен от партизан.

В течение отчетного периода особо активной деятельности вражеской агентуры не замечалось. Три человека допрошены ГФП. Во время допросов выяснено, что речь идет об агентах. Однако допрос их не дал ничего нового. Все они расстреляны.
13 декабря 1942 г.

Тайлькоманда Жестяная Горка с 4.12.42 г. как таковая упразднена и включена в состав главного штаба  [полевой комендатуры] в Оредеже как ауссенштелле. Во главе ее СС гауптшарфюрер Цитцман.
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 17-19, 21, 25, 28, 30, 31. Фотокопия, перевод. 

Подлинники документов хранятся в Центральном государственном архиве Санкт-Петербурга. Ф. СД. Оп. 1с.

Оперативные сообщения подписаны СС оберштурмфюрером Аманом или СС гауптшарфюрером Цитцманом. 
№ 2

Акт комиссии по содействию работе ЧГК о массовом уничтожении советских граждан карательным отрядом близ деревни Жестяная Горка Батецкого района 
2 декабря 1944 г. 
АКТ.
1944 года декабря месяца 2 дня. Мы, нижеподписавшиеся, комиссия в составе: лейтенанта госбезопасности ТЕРЕНТЬЕВА, председателя Раглицкого сельсовета КОРЕШКОВА В. Ф.  и председателя колхоза «Красный партизан» БОЛЬШАКОВА И.М. составила настоящий акт о злодеяниях немецкого карательного отряда СС в деревне Жестяная Горка Батецкого района.

Находившийся в названной деревне отряд войск СС на протяжении времени с октября 1941 года по 1943 год производил массовые аресты и расстрелы советских граждан, коммунистов, советских активистов и военнопленных красноармейцев. Каратели советских граждан после ареста привозили группами и в одиночку в деревню Жестяная Горка. Здесь некоторым из арестованных производился короткий допрос с пытками. Часть людей бех допроса сразу же расстреливали. Трупы расстрелянных граждан складывали по порядку в заранее приготовленные ямы, засыпали тонким слоем снега, а потом вновь расстреливали и хоронили в те же ямы. Расстрел производился в полукилометре за деревней Жестяная Горка, левее дороги, идущей из деревни Ж[естяная] Горка к деревне Бор, в кустах. Намеченные жертвы немцы привозили из Новгородского, Оредежского и Батецкого районов. Определить точное число расстрелянных не представляется возможности. Но, однако, по предварительным данным, зверски замучено и расстреляно немецким карательным отрядом СС семьсот пятьдесят человек. Из них расстреляны: председатель колхоза из деревни Дубровка ФЁДОРОВА Наталья, председатель Вольногорского сельсовета МАТВЕЕВ, председатель колхоза из деревни Мокрицы ШИЛОВА, председатель Заболоцкого сельсовета АРСЮКОВ, шесть человек советских активистов из деревни Люболяды Новгородского района.

Вышеизложенное подтверждается показаниями свядетелей Большакова М. М., Васильева С. В., о чём и составлен настоящий акт.
ГАНО. Ф. Р-1793. Оп. 1. Д. 7. Л. 68. Копия заверенная. 
№ 3

Показания свидетеля Большакова И. М. о массовом расстреле граждан у деревни Жестяная Горка Батецкого района
2 декабря 1944 г.
У нашей деревни Жестяная Горка, в которой я проживал в период оккупации, находился карательный отряд немецких войск СС в течение более двух лет, в 1941-1943 годах, который производил аресты мирных советских граждан: коммунистов, активистов, партизан и военнопленных Красной Армии и массовые расстрелы арестованных лиц.

В дер. Жестяная Горка немецкие каратели свозили людей из Раглицкого, Вольногорского, Велегощанского, Косицкого, Теребенского и ряда других с[ель]советов Батецкого района, а также из Новугородского и Оредежского районов, немецкие каратели расстреляли много сот человек советских граждан, военнопленных и партизан. Точно цифру расстрелянных я назвать не могу. Мне известны многие факты ареста и расстрела коммунистов и партизан немецкими карателями. Так, например, в начале 1942 г. были расстреляны коммунисты, председатель Вольногорского с[ель]совета МАТВЕЕВ. Я сам лично видел, как его вели на расстрел два латыша рано утром. Председатель колхоза из дер. Мокрицы коммунистка ШИЛОВА, председатель Заболотского с[ель]совета АРСЮКОВ. В конце 1941 года расстреляна председатель колхоза из дер. Дубровка ФЁДОРОВА Наталья.

Немцы водили на расстрел группами человек по 5-10, что я сам лично видел. За дер. Жестяная Горка расположены 4 ямы с трупами захороненных людей на расстоянии полкилометра и одна яма по направлению на дер. Терехань.
ЦА ФСБ РФ. Д-19094. Т. 6. Л. 232-233. Копия заверенная.

Допросил лейтенант госбезопасности Терентьев.

Аналогичные показания дали Васильев С. В., Елисеев Ф. Ф., Тимофеев П. Т. - Там же. Л. 230-231, 241-244.
№ 4

Из показаний свидетеля Васильева С. В. о массовых расстрелах граждан 

у деревни Жестяная Горка Батецкого района  
4 января 1947 г. 

О произведённых зверствах немцами за время их пребывания в деревнях Раглицы и Жестяная Горка мне известно следующее.

В начале 1942 года ко мне на квартиру явился немецкий офицер с переводчиком и объявил мне, чтобы я в течение суток освободил им дом. На следующий день прибыло около 5 человек офицеров и около 50 человек солдат. Как впоследствии я узнал, это был немецкий карательный отряд, который в дер. Жестяная Горка пробыл до 1944 г., данный отряд занимался арестом и расстрелом мирных жителей. Трудно даже сказать, сколько ими было расстреляно мирных жителей. Расстрелы производились рядом с деревней Жестяная Горка, где в лесочке было вырыто пять больших ям и все они были заполнены трупами, вернее, не трупами, а человеческим мясом, так как немцы после расстрела подрывали трупы и пересыпали землёй. Так, например, мне известно, что арестованные житель дер. Капусто Филин Иван Васильевич, из деревни Дубровки Симан и других деревень, были арестованы ни за что, а впоследствии были расстреляны в 1942 г. Большинство из арестованных и расстрелянных были жителями Новгородского района, откуда почти ежедневно привозили на машинах арестованных мирных жителей. При допросах, как правило, арестованных избивали. Я сам лично слышал стоны и крики, доносившиеся из моего дома.

Кроме того, было обычным явлением, когда немецкие солдаты избивали жителей из нашей деревни, как-то жителя Григорьева, которого избили очень сильно. Всех фактов зверства, чинимых немцами, видеть мне не представлялось возможности, так как я боялся близко подходить к своему дому. Вообще старался не встречаться с немцами.

Перед отступлением немцы всех жителей деревни Жестяная Горка под угрозой оружия выгнали из домов и собрали на станции Мойка, где погрузили в эшелон и отправили в Латвию...

ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 5. Л. 230-231. Подлинник, рукопись.

Допросил старший оперуполномоченный 5-го отдела УМГБ по Новгородской области майор Фролов.

Васильев Степан Васильевич, 1890 года рождения, уроженец и житель деревни Жестяная Горка. 
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Из показаний свидетеля Бекманн Г. И. о карательном отряде ГФП 

38-го армейского корпуса
20 октября 1947 г. 

Мне известно, что в деревне Жестяная Горка (которая располагалась рядом с дер. Раглицы, где размещался штаб 38[го] армейского корпуса) находился карательный отряд ГФП. Этот карательный отряд был придан штабу 38[го] армейского корпуса и имел непосредственную связь с отделением 1-Ц 38[го] корпуса. Карательный отряд ГФП занимался арестами и расстрелами советских граждан. […]
ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 5. Л. 258-263. Подлинник, бланк, рукопись. То же на немецком языке. Л. 264-267.

Допросил следователь оперативно-следственной группы МВД СССР майор Абрамов И. И. с участием переводчицы младшего лейтенанта Захаровой.

Бекманн Гейнц Иоганнес, 1909 года рождения, уроженец города Бромберг, лейтенант, военнопленный лагеря ? 270 МВД СССР. 
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Из показаний свидетеля Мюнха Ф. Г. о расстрелах граждан жандармами группы полевой жандармерии 

при  штабе 38-го армейского корпуса.
20 октября 1947 г. 

Вопрос: На допросе 15 ноября с[его] года Вы показали, что по приказу командующего 38[-м] армейским корпусом генерала артиллерии Герцог и начальника штаба корпуса полковника Зиверт Вы и Ваши жандармы производили расстрелы советских граждан /1/. Расскажите содержание этих приказов. 

Ответ: Перед тем, как произвести расстрел советских граждан, мне по телефону сообщали, чтобы я явился в отдел 1-Ц штаба корпуса в дер. Раглицы, т. к. для меня имеется приказ. После этого я направлял одного из своих жандармов в отдел один-Ц и он мне доставлял запечатанный конверт, где находился приказ. Содержание приказа было таково — штаб 38[-го] армейского корпуса, отдел один-Ц, дальше шла дата, потом название органа, кому адресован приказ, т. е. команде полевой жандармерии. В приказе указывалось — такие-то люди подлежат расстрелу, как партизаны, и дальше перечислялись фамилии партизан. После этого была подпись генерала Герцог или начальника штаба корпуса полковника Зиверт, а впоследствии полковника Памберг.  

Вопрос: Откуда Вам доставляли людей для расстрела?

Ответ: Получив извещение по телефону из отдела один-Ц о том, что для меня имеется приказ, я сразу же направлял туда двух подчинённых мне жандармов и давал указание после получения приказа в отделе один-Ц выехать в деревню Жестяная Горка к начальнику тайной полевой полиции (ГФП) лейтенанту Голох и взять у него людей, указанных в приказе. Мои жандармы, согласно данных мною указаний, доставляли людей из Жестяной Горки и приказ о их расстреле.

Вопрос: Расскажите, где и каким образом Вы производили расстрелы советских граждан?

Ответ: После того, как из Жестяной Горки привозили арестованных в дер. Чёрное, жандармы мне об этом докладывали и мы ехали за деревню в кустарник, примерно в 700 метрах от дер. Чёрная. Тут же в кустарнике мои жандармы стреляли в затылок и после этого вырывали яму и закапывали расстрелянных. Об исполнении приказа я делал отметку, где указывал, что таких-то людей расстрел произведён и ставил дату и свою подпись. Этот приказ я передавал через квартирмейстера штаба в отдел один-Ц.

Вопрос: Перед расстрелом советских граждан Вы уточняли их фамилии и другие установочные данные, а также объявляли, за что их расстреливают?

Ответ: У меня при жандармской команде не было переводчика, а сам я русский язык не знаю, поэтому когда мои жандармы приводили советских граждан из деревни Жестяная Горка, то я с арестованными не разговаривал, их фамилии не сличал с фамилиями, которые значились в приказе, а сразу же давал указание расстрелять. За что расстреливали этих людей, я сам не знал, в приказе было указано, что это партизаны, а кто они были на самом деле, я не знал.

Вопрос: На основании приказов командования штаба корпуса Вы расстреливали мужчин, женщин и детей?

Ответ: Детей я никогда не расстреливал. На основании приказов командования корпусом я расстреливал мужчин и женщин, точнее — расстреливали мои жандармы в моём присутствии. [...]    

Вопрос: За период Вашей службы начальником жандармерии команды ? 438 всё время лейтенант Голох работал в ГФП?

Ответ: Лейтенант Голох являлся начальником тайной полевой полиции (ГФП) ещё до моего прихода в 38[-й] корпус, т. е. до февраля 1943 года...

Вопрос: Вам известно о том, производились ли расстрелы советских граждан в деревне Жестяная Горка?

Ответ: Да, мои жандармы мне рассказывали о том, что в деревне Жестяная Горка также производились расстрелы советских граждан. Но сам я не присутствовал при расстрелах советских граждан в дер. Жестяная Горка.
ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 32. Л. 38-42. Подлинник, бланк, рукопись. То же на немецком языке. Т. 5. Л. 215-219.  

Допросил следователь оперативно-следственной группы МВД СССР майор Абрамов И. И. с участием переводчицы младшего лейтенанта Захаровой.

/1/ См.: ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 32. Л. 28-32. Подлинник, бланк, рукопись. То же на немецком языке. Т. 5. Л. 208-211.

Мюнх Фридрих Генрих, 1908 года рождения, уроженец дер. Вольфсвандер, обер-лейтенант, начальник 438-й группы полевой жандармерии при  штабе 38-го армейского корпуса.
№ 7

Из показаний обвиняемого Герцога К. О. о незнании командованием 38-го армейского корпуса фактов расстрелов мирных граждан
29 октября 1947 г.

Вопрос: В период Вашего командования 38[-м] армейским корпусом при штабе существовала полевая жандармерия. Кто являлся командиром жандармского отделения?
Ответ: При  38[-м] армейском корпусе, которым я командовал с 1 июля 1942 года по 8 мая 1945 года, имелся отряд полевой жандармерии. Штаб полевой жандармерии размещался в основном в деревне Чёрная Батецкого района... Командиром полевой жандармерии являлся капитан Мюнх.
Вопрос: Какие функции выполняла полевая жандармерия?
Ответ: В функции полевой жандармерии входило: поддержание порядка и дисциплины в районе дислокации частей корпуса, а также среди гражданского населения данного района, регулировка движения, конвоирование военнопленных, проверка документов.   ...карательные мероприятия входили в функции полевой жандармерии. Жандармы имели право ареста подозрительных лиц, а также лиц, которые совершили какие-либо преступления, и передачи арестованных в судебные органы.
Вопрос: В какой мере и через кого отделение полевой жандармерии было подчинено Вам?
Ответ: Отделение полевой жандармерии непосредственно подчинялось начальнику штаба корпуса, начальник штаба корпуса все вопросы согласовывал со мной как с командиром корпуса и не мог самостоятельно принять какое-либо серьёзное решение без моего согласия. Все эти решения начальника штаба утверждал я.
Вопрос: Следствие располагает данными, что жандармы производили аресты и расстрелы советских граждан, а также насильственную эвакуацию в немецкий тыл. Как и через кого Вы руководили указанными мероприятиями?

 Ответ: Мне известно, что жандармы производили аресты советских граждан, но сколько человек и за что конкретно арестовывались советские граждане, я не знаю. Мне неизвестны случаи расстрелов советских граждан жандармами и если таковые имели место, то это происходило без моей санкции. … за период моего командования 38[-м] армейским корпусом я не письменных, ни устных приказов о расстрелах советских граждан никому не давал. 

ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 5. Л. 112-115. Подлинник, бланк, рукопись. То же на немецком языке. Л. 116-118.

Допросил следователь оперативно-следственной группы МВД СССР майор Абрамов И. И. с участием переводчицы младшего лейтенанта Захаровой.

Герцог Курт Оскар, 1889 года рождения, уроженец города Квитлинбурга, генерал артиллерии, командующий 38-м армейским корпусом.
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Из показаний свидетеля Скачковой А. П.  о массовых расстрелах граждан у деревни Жестяная Горка Батецкого района  
1 ноября 1947 г. 
Я знаю из чинимых зверств немецкими войсками массовые расстрелы в деревне Жестяная Горка Раглицкого с[ель]совета, так как я проживала в деревне Жестяная Горка и видела, как немцы водили на расстрел сове5тских граждан мимо моего дома. Водили их к ямам, которые были заранее подготовлены недалеко от деревни Жестяная Горка, по направлению к деревне Терехани. Эти ямы находились от деревни в 150-200 метрах, там была приготовлена одна большая яма, над которой немцы и расстреливали советских граждан, подозревавшихся в связи с партизанами. В этом направлении была еще одна большая яма на расстоянии 800 метров от деревни, в которую там же расстреливали мирных советских граждан и подозреваемых в связи с партизанами также тут расстреливали. Пленных же красноармейцев и пойманных партизан в деревне Жестяная Горка не расстреливали, а увозили куда-то, но, по словам немецких переводчиков, их увозили в соседний  с[ель]совет, дер. Черная, где, я слыхала от населения, что тоже были ямы, над которыми производились расстрелы советских граждан...

ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 5. Л. 335-340. Подлинник, бланк, рукопись.

Допросил следователь оперативно-следственной группы МВД СССР младший лейтенант милиции Налесный.

Скачкова Анна Павловна, 1902 года рождения, уроженка и жительница деревни Раглицы.          
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Из акта Новгородской областной комиссии по содействию в работе ЧГК 

об эксгумации трупов расстрелянных граждан

у деревень Жестяная Горка и Чёрная 
15-16 ноября 1947 г. 
Новгородская специальная комиссия по установлению и расследованию злодеяний немецко-фашистских  захватчиков в Новгородской области и городе Новгороде в составе...1, с участием судебно-медицинской экспертной комиссии в составе главного судебно-медицинского эксперта Ленинградского военного округа профессора, доктора медицинских наук ВЛАДИМИРСКОГО Андрея Павловича и главврача Раглицкой больницы КУЗНЕЦОВОЙ Полины Петровны произвели раскопку могил в местах захоронения лиц гражданского населения и советских военнопленных, истреблённых немецко-фашистскими захватчиками во время оккупации Батецкого района Новгородской области в 1942 и 1943 гг.

Раскопки ям-могил произведены: 1) в дер. Жестяная Горка Раглицкого сельсовета Батецкого района Новгородской области и 2) в дер. Чёрная Черновского сельсовета того же района и области.

Юго-западнее деревни Жестяная Горка в 400 метрах в местечке «У Марьиной Рощи»были вскрыты обнаруженные шесть ям-могил, заполненные трупами различной сохранности. Трупы лежат в разных положениях: головами в одну сторону, в противоположные стороны, наискось, в лежачем положении лицом вверх, лицом вниз, в боковом положении, полусидячем и изогнутых положениях. На многих трупах сохранилась зимняя одежда, осенняя одежда, головные уборы, комбинезоны, обувь. 

При измерении ям-могил они оказались: длиной 4 2/3 метра, шириною 4 метра и глубиною 3 метра. 

Ниже помещается описание трупов, произведённое судебно-медицинской экспертной комиссией:

1. Труп неизвестного мужчины, около 25 лет, без одежды. На затылочной части головы обнаружено входное пулевое отверстие диаметром 0,9 см. Выходное отверстие у наружного конца левой бровной дуги. Мягкие ткани и внутренние органы сохранились лишь частично.  […]2
Комиссия судебно-медицинской экспертизы, осмотрев вышеуказанное количество трупов и произведя об этом краткие записи, пришла к выводу о нецелесообразности описания всех имеющихся в шести указанных ямах-могилах трупов, учитывая однотипность повреждений...

 Осмотр судебно-медицинской экспертной комиссией трупов в ямах-могилах около дер. Чёрная Черновского сельсовета того же района.

Три ямы-могилы расположены юго-западнее церкви в указанной деревне. Ямы-могилы расположены на расстоянии около 200 метров от церкви в местечке Боровина. 

Каждая яма имеет размер: длина 6 метров, ширина 3 метра и глубина 3 метра. При снятии верхней насыпи земли   [комиссия] установила, что ямы заполнены трупами, лежащими в различных положениях: горизонтальным лицом вверх, вниз и в боковом положении, головами в одну сторону и в противоположные стороны, в поперечном и косом направлениях по отношению к длине ямы. Трупы лежат в несколько слоёв, местами же они разделены тонкими прокладками песка. Грунт песчаный.

При исследовании трупов судебно-медицинская экспертная комиссия отмечает следующее:

1. Труп мужчины, возраст около 30 лет, без одежды. Мягкие ткани значительно истлевшие. Огнестрельный перелом костей черепа с входным отверстием 0,9 см, расположенным справа около затылочного бугра с выходящим отверстием на 4 см впереди от левого слухового отверстия.  […]3    
Осмотр трупов в ямах-могилах в кратком описании каждого трупа в отдельности и найденного повреждения на нём на этом судебно-медицинской экспертной комиссией прекращён, и комиссией трупы осматривались без их описания, но с намерением точного определения общего количества трупов в указанных ямах-могилах. 

Проведя указанную работу, судебно-медицинская экспертная комиссия пришла к следующему заключению: 

1). В ямах-могилах у дер. Жестяная Горка зарыто не менее 2600 трупов и в яма-могилах у дер. Чёрная зарыто не менее 1100 трупов.

2). Смерть граждан в количестве трёх тысяч семисот человек, трупы которых обнаружены в ямах-могилах около дер. Жестяная Горка и дер. Чёрная, НАСИЛЬСТВЕННАЯ и последовала от полученных ими тяжких смертельных телесных повреждений — сквозных огнестрельных пулевых ранений головы, шеи, груди, повреждений головы тупыми тяжелыми предметами и остро режущим и рубящим оружием, а также переломов реберных дуг, часто множественных, причинённых какими-то тупыми предметами.  

  3). Среди трупов обнаружены трупы мужчин в возрасте от 15 до 55 лет и труды женщин от 18 до 60-65 лет. 

4). Найденные повреждения, в частности, пулевые, как боевую травму следует исключить. Расположение входных пулевых отверстий в громадном большинстве случаев на затылочной части головы указывает на специальные выстрелы — расстрелы.

           5). Диаметр  входных отверстий пулевых — 0,9 см, является типическим для немецкого автомата «Шмайссера», имевшего калибр пули 0,9 см.

           6). В ряде случаев выстрелы в затылочную часть головы производились в упор, на что указывала найденная копоть на костях черепа и обширные разрушения костей черепа при воздействии газов при выстреле в упор. 

7). Множественные переломы реберных дуг позволяют заключить о том, что этим лицам повреждения причинены какими-то тупыми предметами в виде сильных коротких ударов, как-то: ногами, обутыми в твёрдый сапог, ударом приклада и т. п.

8). Найденные повреждения в виде множественных оскольчатых переломов черепа со вдавливанием осколков в полость черепа указывают на причинение ударов по голове какими-то тяжёлыми тупыми предметами.

9). На большом количестве трупов найденные повреждения костей с ровными краями указывают на причинение их какими-то рубящими предметами — тесак, шашка, штык винтовки и т. д.

10). Давность трупов, судя по образованию жировоска и разрушению мягких тканей, следует отнести к 1942 и 1943 гг.

На основании обнаруженных повреждений на трупах истреблённых советских граждан сам факт истребления населения фашистами судебно-медицинской экспертизой полностью подтверждается.  […]4   

ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 5. Л. 335-340. Подлинник.

1Опущен состав комиссии из 14 человек.

2 Опущено аналогичное описание 130 трупов, из них 50 женских.

3Опущено аналогичное описание 75 трупов, из них 20 женских.

4Опущены подписи.
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Из протокола очной ставки между обвиняемым Герцогом К. О. 

И свидетелем Мюнхом Ф. Г.
18 ноября 1947 г.
Вопрос свид[етелю] Мюнх: Будучи начальником полевой жандармерии 38[-го] армейского корпуса, Вы и Ваша команда производила расстрелы советских граждан?
Ответ свид[етеля] Мюнх: Да, расстрелы советских граждан производились жандармами моей команды в моём присутствии.
Вопрос обвин[яемому] Герцог:  Вам известно о производимых расстрелах советских граждан жандармами полевой жандармерии?
Ответ обвин[яемого] Герцог: Мне ничего не известно о расстрелах советских граждан жандармами моего корпуса. Я лично как командир 38[-го] армейского корпуса ни устных, ни письменных приказов о расстрелах советских граждан никому не давал.
Вопрос свид[етелю] Мюнх: Вы по собственной инициативе производили расстрелы советских граждан или имели на то соответствующие приказы?
Ответ свид[етеля] Мюнх:  По собственной инициативе я никаких расстрелов не производил, а производил расстрелы только на основании письменных приказов. 
Вопрос свид[етелю] Мюнх: От кого и за чьей подписью поступали к Вам такие приказы?
Ответ свид[етеля] Мюнх: Первые приказы, которые я получил в 1943 году о расстреле советских граждан, были подписаны генералом Герцог, я это утверждаю потому, что эти приказы непосредственно поступали ко мне, я их читал, давал приказания жандармом произвести расстрел и после этого сам лично делал отметку в приказе об исполнении и отсылал приказы в отдел один-Ц корпуса. В последующем аналогичные приказы мне поступали за подписью начальника штаба корпуса полковника Зиверт и сменившего его полковника Памберг. Уточняю, что пометка в приказе об исполнении была сделана на пишущей машинке, я только ставил свою подпись.

 Вопрос обвин[яемому] Герцог: Подтверждаете ли Вы слова свидетеля Мюнх?
Ответ обвин[яемого] Герцог: Показания свидетеля Мюнх я не подтверждаю, т. к. я ни Мюнху, никому другому никаких приказов о расстреле советских граждан не давал. 

 Вопрос свид[етелю] Мюнх: Сколько приказов о расстреле советских граждан Вы получили из штаба 38[-го] армейского корпуса и сколько из них было подписано лично генералом Герцог?
Ответ свид[етеля] Мюнх: Когда я со своей жандармерией находился в дер. Чёрная, это было в марте — апреле — июне 1943 года, то я получил из штаба корпуса 12-15 приказов о расстреле советских граждан, из них 3 или 4 приказа были за подписью Герцога. […]
ЦА ФСБ РФ. Д. Н-19094. Т. 6. Л. 165-169. Подлинник, бланк, рукопись. То же на немецком языке. Л. 170-173.  

Допросил следователь оперативно-следственной группы МВД СССР майор Абрамов И. И. с участием переводчицы младшего лейтенанта Захаровой.
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Показания свидетеля Скачкова И. В.  о расстрелах мирных граждан 

около деревни Жестяная Горка   
22 ноября 1966 г. 

На предложение рассказать всё ему известное об обстоятельствах, в связи с которыми  он вызван на допрос, свидетель показал: вл время Великой Отечественной войны на оккупированной немецко-фашистскими захватчиками территории Батецкого района Новгородской области в дер. Жестяная Горка в 1942-1943 годах находилась команда СД, которая производила систематические аресты и расстрелы советских граждан. Расстрелы советских граждан каратели СД производили недалека от деревни Жестяная Горка. Я неоднократно был свидетелем, когда каратели команды СД уводили на расстрел советских людей.

Командой СД руководил офицер СС по фамилии Абрам, в то время ему было примерно 35 лет, высокого роста, полного телосложения, плечистый, волос тёмный, разговаривал через переводчика. Его заместителем был офицер СС Аман, высокого роста, ему было 35-37 лет, на голове спереди небольшая лысина. Из числа других офицеров-карателей хорошо знаю офицера СС Фищер Пауля, высокого роста, ему было около 40 лет, волосы светло-русые, и офицера СС Цитцмана Германа, ему было лет 28-30, низкого роста, среднего телосложения, волос русый. Эти офицеры СС Абрам, Аман, Фишер Пауль и Цитцман Герман руководили расстрелами советских граждан в деревне Жестяная Горка.

Среди расстрелянных советских людей были задержанные партизаны, бойцы советской армии, выходившие из окружения, мирные граждане, в том числе женщины и дети. Расстрелы производились почти ежедневно в 400-500 метрах от деревни. Абрам и Аман в основном занимались допросами арестованных и задержанных советских граждан. Как правило, арестованные и задержанные на допросах подвергались истязаниям и пыткам, а иногда и убивали их во время допроса. Крики пытаемых людей были хорошо слышны в деревне. Можно было наблюдать, как избитых людей каратели СД водили к месту расстрела.

Обычно к месту расстрела с группой карателей на расстрел советских людей ходил офицер Фишер Пауль. Летом к месту расстрела он ходил пешком, а в зимнее время туда же ездил на лыжах. Я помню хорошо и был очевидцем, как каратели СД 7 января 1942 года вели ра расстрел арестованных из дер. Дубровки Фёдорову Наталью, Фёдорова Анатолия и мужа Фёдоровой Н. по имени Симон. К месту расстрела этих граждан с группой карателей шёл и Фишер Пауль. На расстрел их вели в послеобеденное время, примерно около трёх часов дня. Фёдорова Наталья и Симон были расстреляны, а Фёдорову Анатолию удалось из-под расстрела сбежать.

В марте 1942 года каратели СД везли к месту расстрела группу, состоявшую из 4 мужчин и 2 женщин. Я также был очевидцем, как с карателями СД шёл Фишер Пауль. В июле 1942 года в деревню Жестяная Горка были привезены на грузовой автомашине откуда-то арестованные советские граждане, их было человек двадцать. После короткой остановки арестованных на этой же машине каратели СД вывезли за деревню к месту казни. С карателями туда же поехали Фишер Пауль, Абрам и Аман. Фшер Пауль ехал на грузовой автомашине с арестованными, а офицеры СС Абрам и Аман ехали сзади на легковой автомашине. В деревне хорошо были слышны крики расстреливаемых и стрельба карателей очередями и одиночными выстрелами.

Помню также случай, когжа каратели СД расстреливали цыганскую семью, в числе расстрелянных было двое детей, одному из них было не больше одного года, а другому примерно 5 лет. Расстрелы арестованных производились почти ежедневно, всего было расстреляно за деревней Жестяная Горка несколько сотен советских людей. Как правило, с карателями к месту казни ходил Пауль Фишер и наблюдал за расстрелами.

Вопрос: Какие ещё помните факты о преступной деятельности офицеров СС Абрама, Амана, Фишера Пауля и Цитцмана Германа?

Ответ: За давностью времени трудно припомнить все факты расстрелов и казни советских людей, потому что таких фактов было очень много.
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 225-226. Копия заверенная.

Допросил старший оперуполномоченный 2-го отдела УКГБ по Новгородской области капитан Михеев В. П.

Скачков Иван Васильевич, 1918 года рождения, уроженец и житель деревни Жестяная Горка.
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Показания свидетеля Быковой П. И. о расстрелах мирных граждан 

около деревни Жестяная Горка   
22 ноября 1966 г. 
На предложение рассказать всё ему известное об обстоятельствах, в связи с которыми  он вызван на допрос, свидетель показал: во время Великой Отечественной войны на оккупированной немецко-фашистскими захватчиками территории Батецкого района Новгородской области в дер. Жестяная Горка в 1942-1943 годах размещалась команда СД, В деревню Жестяная Горка каратели команды СД прибыли в начале 1942 года. Командой СД руководили немецкие офицеры СС, из числе которых помню Фишера Пауля. Других немецких офицеров СС по фамилиям и именам за давностью лет не помню.

Вопрос: знали ли Вы немецких офицеров СС, командиров команды СД Абрама, Амана, Цитцмана Германа и Винклера Германа?

Ответ: Нет, этих немецких офицеров я сейчас не помню. Их было несколько человек, как их звали по фамилиям, я не знаю.

Каратели команды СД, находясь в дер. Жестяная Горка, занимались арестами, допросами и расстрелами советских граждан. Место казни и расстрела советских людей было за деревней Жестяная Горка в 400-500 метрах. Допросы арестованных и задержанных советских людей велись в самой деревне. Как правило, на допросах арестованные подвергались избиениям и пыткам. Во время допросов в деревне хорошо были слышны крики и стоны пытаемых.

После допросов измученных людей каратели расстреливали в дневное, вечернее и ночное время. На расстрел водили поодиночке и группами. Среди расстреливаемых были мужчины, женщины и дети. Ямы, в которые сбрасывались трупы расстрелянных, иногда оставались открытыми, и многие местные жители видели трупы расстрелянных людей. За деревней Жестяная Горка было расстреляно свыше двух тысяч советских людей. Допросами арестованных и задержанных занимались немецкие офицеры, а офицер СС Пауль Фишер сопровождал арестованных после допросов к месту расстрела за деревню Жестяная Горка.

Я однажды была очевидцем, как каратели вели к месту расстрела арестованных четырёх мужчин и одну женщину. Арестованные были из деревень Люболяды и Нащи Новгородского района, одного из них, Сладкова Виктора, я ранее хорошо знала, а другого мужчину звали Павлом, а женщину — Александрой, она являлась сестрой Павлу. С группой карателей СС, сопровождавших к месту расстрела вышеназванных граждан, шёл немецкий офицер Фишер Пауль. Я тогда с группой односельчан находилась на работе по заготовке хвойной изгороди для защиты дороги от снежных заносов и хорошо видела, как вели арестованных Сладкова и других к месту расстрела. Это было зимой 1942 года, месяц сейчас не помню. Всех случаев расстрелов я сейчас вспомнить не могу, но я была несколько раз очевидцем, когда Фишер водил на расстрел арестованных советских людей.
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 227-228. Копия заверенная.

Допросил старший оперуполномоченный 2-го отдела УКГБ по Новгородской области капитан Михеев В. П.

Быкова Пелагея Ивановна, 1912 года рождения, уроженка и жительница  деревни Жестяная Горка. 
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Показания свидетеля Николаевой А. А. о расстрелах мирных граждан 

около деревни Жестяная Горка   
22 ноября 1966 г. 
На предложение рассказать всё ему известное об обстоятельствах, в связи с которыми он вызван на допрос, свидетель показал: вл время Великой Отечественной войны я совместно с родителями проживала на временно занятой немецко-фашистскими захватчиками территории в дер. Жестяная Горка Батецкого района Новгородской области. Примерно в начале 1942 года, зимой, в дер. Жестяная Горка прибыла команда карателей СД. Эта команда на протяжении 1942-1943 годов систематически, почти ежедневно занималась расстрелами советских граждан. Арестованных и задержанных граждан допрашивали, как правило, в домах, принадлежавших ранее жителям деревни Васильеву Степану Васильевичу (умер), Васильевой Наталье и Дятлову Андрею. После допросов арестованных их каратели выводили за деревню и примерно в 400-500 местах от деревни расстреливали. Допросы арестованных сопровождались избиениями, во время допросов в деревне были слышны крики и стоны избиваемых.

Однажды зимой 1942 года с совместно с другими подростками за деревней Жестяная Горка каталась на лыжах и была очевидцем, как каратели вели к месту казни двух девушек, одна из них была блондинка, другая — брюнетка с коротко подстриженными волосами. Одежда на них была изорвана. Мы от места казни этих девушек находились примерно в 159-200 метрах, и нам было хорошо видно, как каратели убивали девушек кинжалами.

Помню также второй случай, когда каратели СД вели к месту казни за деревню цыган. Сколько было цыган, я сейчас не помню, но среди них были маленькие дети. Я в то время находилась на очистке дороги от снега, и мне было хорошо видно, как каратели гнали цыган за деревню к месту расстрела. От нас, работавших на дороге, было расстояние до происходящего примерно 100-150 метров. Каратели, расстреляв цыган, вернулись обратно в деревню.

Расстрелы советских людей происходили днём, вечером и ночью. Мне хорошо помнится, вместе с  карателями СД к месту казни сопровождал арестованных немец по имени Пауль, ему тогда было примерно 40 лет, высокого роста, полного телосложения. Зимой  он к месту казни ездил на лыжах. В каких он конкретно участвовал расстрелах советских людей, я сейчас за давностью времени не помню, так как таких фактов было очень много и немец Пауль часто ходил с карателями на расстрел людей.
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 229. Копия заверенная.

Допросил старший оперуполномоченный 2-го отдела УКГБ по Новгородской области капитан Михеев В. П.

Николаева Александра Анисимовна, 1927 года рождения, уроженка деревни Жестяная Горка, проживала в деревне Раглицы.   
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Из информации КГБ при СМ Латвийской ССР об Удровскисе А.

20 мая 1967 г.

...в годы советской власти 1940-[19]41 годах служил в Красной Армии. В 1941 году, когда наступали гитлеровцы, дезертировал, где-то скрывался, но вскоре приехал в Ригу, как цивильный. Там он добровольно обратился к фашистским властям, как шофёр. Там его и приняли на подобную работу. Заслужил у своих хозяев доверие и был определён как шофёр к какому-то гитлеровскому полицейскому начальнику. Этот начальник нёс свою службу на Волховском и Ленинградском фронте, где всегда везде возил Альфонс. Этот начальник пребывал месяцами то в Гатчине, то в Новгороде и других фронтовых местах. Когда я добивался от Альфонса каких-нибудь сведений о карательных действиях своего начальника, он отвечал, что его начальник этим не занимался, а устанавливал только «порядок»...

Он в то время, несомненно, был захвачен идеями «великой Германии». В каком-то периоде службы у своего начальника его энтузиазм дошёл до того, что он вытатуировал на верхней части руки эсэсовский знак. В этом я убедился... Принимал ли Альфонс участие в убийствах советских граждан, мне неизвестно, но считаю, что он способен был это делать и, возможно, попробовал на этом свою руку.

   Отступая под напором советской армии, Альфонс со своим начальником тоже двинулся на Запад. Был он в Кёнигсберге и других городах Запада, потом в Берлине. В этом районе он был почти отрезан вместе со своим начальником. Однажды начальник исчез, Альфонс остался один и тоже решил выбраться из «мешка». Это ему удалось, и я узнал однажды от пьяного Альфонса, что при этой попытке он совершил какое-то убийство.

Наконец, в день капитуляции он добрался до Фрейбурга, где собралась масса эсэсовцев и других гитлеровцев. Альфонса и других эсэсовцев там интернировали англичане в концентрационном лагере... Потом, как говорил мне Альфонс, англичане «реабилитировали» их всех и отпустили на волю. Но латышские эсэсовцы были в страхе, шли слухи, что советские власти требуют их выдачи за совершённые преступления. Альфонс и другие эсэсовцы-легионеры стали пешком пробираться в американскую зону оккупации. Там Альфонс узнал, что бельгийские промышленные агенты вербуют рабочих для своих угольных шахт. Альфонс ухватился за эту спасительную ниточку... Проработав там целый год, он выбрался оттуда с горстью малоценных франков. К его счастью, тогда же канадские власти стали вербовать рабочую силу среди бельгийцев «с Востока». Альфонсу удалось попасть в число вербуемых...

Принимая во внимание все вышеупомянутые факты, ни может быть ни малейшей надежды на его приезд на родину хотя бы туристом. Что он много знает об убийствах советских людей в Новгороде и других местах, это несомненно.
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 240-244. Подлинник.

      № 15

Из информации КГБ при СМ Латвийской ССР о Цирулисе Я.

20 мая 1967 г.
...высылаем Вам для производства опознания и документации преступной деятельности фотокарточку ЦИРУЛИС Янис и вырезку из газеты со снимком ЦИРУЛИСА.

По имеющимся у нас данным, ЦИРУЛИС Янис родился в 1910 году в гор. Валка Латвийской ССР. […] С началом войны ЦИРУЛИС из советской армии дезертировал и перешёл в националистическую банду. После оккупации территории Латвийской ССР немецкими войсками  ЦИРУЛИС проходил службу в полицейских частях, а в 1944 году был направлен в латышский легион войск СС, где ЦИРУЛИС командовал одним из батальонов 34[го] полка. После разгрома гитлеровской Германии ЦИРУЛИС оказался на территории Германии, где и остался проживать. До последнего времени он являлся заместителем командира так наз[ываемой] латышской рабочей роты при американской армии и принимал активное участие в антисоветской деятельности эмигрантских организаций в ФРГ. В этом году он избран руководителем антисоветской эмигрантской организации «Даугавас ванаги» в ФРГ.  [...]  

Ориентируя о вышеизложенном, просим Вас провести опознание  ЦИРУЛИСА Яниса, задокументировать его преступную деятельность в Новгородской области в годы войны и все материалы выслать нам для оперативного использования.
Запись чернилами: «Справка: по полученной из 1[го] отдела КГБ при СМ ЛССР фотокарточке из газетной вырезки1 было проведено опознание Цирулиса Я. Фотокарточка была предъявлена жителям дер. Жестяная Горка. По этой фотокарточке Цирулис опознан не был. Об этом по «ВЧ» было сообщено в 1-й отдел КГБ ЛССР (разговор дважды был с зам[естителем] начальника отдела). Через него выяснялась возможность добыть фотокарточку Цирулиса Я. более раннего периода, которую вновь предъявить на опознание свидетелям. Был получен ответ, что другой фотокарточки на Цирулиса не имеется. Михеев».
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 238-239. Подлинник.

1Газетное фото Цирулиса Я., нового председателя правления организации «Даугавас ванаги» в ФРГ. - Там же. Л. 249.
№ 16

Из плана документации преступной деятельности тайлькоманды СД 

в деревне Жестяная Горка Батецкого района
3 июля 1968 г.
[…] В 1941-1943 годах в дер. Жестяная Горка дислоцировалась тайлькоманда службы СС и СД, каратели которой уничтожили около 2600 советских граждан, что подтверждается актом Чрезвычайной комиссии по расследованию злодеяний немецко-фашистских захватчиков.

По показаниям свидетелей, осуждённых, сообщениям агентуры и трофейным материалам руководителями тайлькоманды СД являлись немецко-фашистские преступники: оберштурмфюрер СС Абрам, примерно 1908 года рождения, по национальности австриец, в прошлом житель гор. Вены; оберштурмфюрер ССАмман, примерно 1910 года рождения, быв[ший] житель гор. Берлина; гауптшарфюрер СС Цитцман Герман, в то время 32-38 лет, быв[ший] житель гор. Ганновера; унтершарфюрер СС Фишер Пауль; ротенфюрер СС Винклер Герман. 

Из числа карателей команды СС установлены:

Цирулис Янис Петрис, 1910 года рождения, уроженец гор. Валка Латвийской ССР, латыш, проживает в Западной Германии, является председателем антисоветской эмигрантской организации «Даугавас ванаги» («Двинские соколы»).

Удровскис Альфонс Янович, 1918 года рождения, уроженец Малунес волости Алуксненского р[айо]на Латвийской ССР, проживает в Канаде, г. Торонто, Онтарио, работает в «Дженерал моторсе» в отделе технического контроля.

Рагель-Метцвальд Евгений Петрович, он же Эуген-Ханс Петрович, 1901 года рождения, уроженец гор. Ленинграда, в прошлом житель гор. Таллина, в настоящее время проживает в Аргентине  (арх[ивное] розыскное дело ? 39531  хранится в 10[-м] отделе КГБ при СМ Эстонской ССР.

Беляев Порфирий Порфирьевич, 1917 года рождения, уроженец и в прошлом житель гор. Риги. В настоящее время проживает в США или Аргентине. (Розыскное дело ? 728 находится во  2[-м] отделе УКГБ по Новгородской области.)

Корти Сергей Александрович, 1906 года рождения, уроженец и в прошлом житель гор. Риги, а настоящее время проживает в Австралии.  (Розыскное дело ? 2795 хранится в  10[-м] отделе КГБ при СМ Латвийской ССР.)

Яковлев Георгий Викторович. 1922 года рождения, уроженец и в прошлом житель гор. Риги. В 1945 году находился в гор. Мюнхене. (Розыскное дело ? 49731 находится в  10[-м] отделе КГБ при СМ Латвийской ССР.) 

Бухрот Эрик Мартынович. 1913 года рождения, уроженец волости Ирши Латвийской ССР, прибалтийский немец. (Д[ело] о[перативной] п[роверки] арх[ивный ?] 18738 находится в  10[-м] отделе КГБ при СМ Латвийской ССР.)

На других карателей тайлькоманды СД известны следующие данные:

Гроте Рудольф Янович, 1903 года рождения, уроженец гор. Риги, проживал там же по ул. Кунгу, д. 14, кв. 2. (Розыскное дело № 730 находится во 2[-м] отделе УКГБ по Новгородской области.) 

Климов Андрей Дементьевич, 1922 года рождения, уроженец и в прошлом житель гор. Риги. (Разыскивается КГБ при СМ Латвийской ССР.)

Загерс (Цагерс) Бруно, примерно 1922-1923 года рождения, в прошлом житель гор. Риги.

Бруно, примерно 1908-1910 года рождения, в прошлом житель гор. Риги.

Клибус Адольф, примерно 1909-1910 года рождения, уроженец гор. Нереты Латвийской ССР.

Крумин Николай, 1916-1921 года рождения, уроженец гор. Риги.

Криевиньш Артур, прим[ерно] 1914-[19]16 года рождения, уроженец окр[естностей] Риги.

Гарис, примерно 1920-1921 года рождения.

Столяров Андрей Илларионович, 1908 года рождения, урож[енец] Мордовской АССР. (Разыскивается КГБ при СМ Мордовской АССР.)

Жан (имя), около 33-34 лет (данные 1945 г[ода], урож[енец] Риги, латыш.

Круминьш, прим[ерно] 30 лет (данные 1945 г[ода], до войны жил в гор.  Риге. 

Жагариньш, примерно 30 лет (данные 1945 г[ода], до войны жил в г.  Риге.

Лиепиньш Харис, лет 35 (данные 1945 г[ода]) латыш.

Лацис Карл, латыш.

Мартынсон, латыш.

Бедман Эгон, до 1935 года жил в Эстонии, немец.

Полозов Николай Сергеевич, проживает после отбытия наказания на ст. Вихоревка Братского р[айо]на Иркутской области, являлся агентом команды СД, затем служил в ягдкоманде.

В ходе розыска и частичной документации преступной деятельности нацистских преступников и карателей команды СД получены конкретные факты участия в расстрелах советских граждан на Абрама, Аммана, Фишера Пауля, Цирулиса, Рагеля, Беляева, Гроге и Загерса Бруно.

В настоящее время известно более 40 фактов расстрелов советских граждан  в д. Ж[естяная] Горка (список по этим фактам прилагается)1.   

С целью полной документации преступной деятельности нацистских преступников и карателей СД провести следующие следственные и оперативные мероприятия:

1. О преступной деятельности нацистов Абрама, Аммана, Цитцмана, Фишера и Винклера, а также карателей команды СД дополнительно получить объяснения и допросить в качестве свидетелей: ...2 и других установленных свидетелей. …3
2. По имеющимся материалам должны быть известны факты преступной деятельности нацистских преступников и карателей СД...2. Всех этих лиц установить и получить от них объяснения. При получении данных от свидетелей об участии в злодеяниях нацистов допросить их.

3. Формирование тайлькоманды СД было в гор. Риге, откуда она прибыла в дер. Жестяную Горку. С целью получения дополнительных данных на карателей СД  и нацистских преступников подробно опросить ранее осуждённых за службу в СД на территории Латвийской ССР2. Возможно, эти лица знали карателей тайлькоманды СД из дер. Жестяная Горка и им известно о их преступной деятельности и местонахождении в настоящее время.

4. По имеющимся материалам, в 1941-1942 годах арестовывались тайлькомандой СД и подвергались допросам: ...2. Установить этих лиц и допросить их об известных им фактах карательной деятельности команды СД.  Принять меры к установлению других лиц, которые подверглись аресту и допросам СД в дер. Ж[естяная] Горка.

5. По известным фактам расстрелов советских граждан в дер. Жестяная Горка принять меры к установлению родственников расстрелянных, допросить их по обстоятельствам ареста и расстрела их родственников.

6. Запросить из архивов КГБ при СМ ЛССР и СМ ЭССР розыскныые дела на установленных за границей карателей СД Рагеля-Метцвальда, Корти, Яковлева и Климова и выделить из них все заслуживающие внимание материалы о преступной деятельности карателей СД и нацистских преступников. Одновременно для просмотра запросить из 2-го отдела КГБ при СМ Мордовской АССР розыскное дело на Столярова А., карательная деятельность которого частично проходила в  Ж[естяной] Горке.

7. Запросить из архивов КГБ-УКГБ все архивно-уголовные дела на лиц, преступная деятельность которых была связана с преступлениями карателей и нацистских преступников в дер[евнях] Жестяная Горка и Чёрная. При осмотре этих дел выделить материалы, которые могут быть использованы при документации преступной деятельности команды СД. 

8. Собрать фотокопии трофейных документов по перемещению личного состава команды СД в дер. Жестяная Горка, а также фотокопии трофейных и других документов о преступлениях нацистов и карателей СД в дер[евнях] Жестяная Горка и Чёрная.

Учитывая, что команда СД в дер. Жестяная Горка подчинялась айнзацкоманде СД и СС (особая команда-1) в гор. Красногвардейске Лен[инградской] обл[асти], ознакомиться с трофейными документами на айнзацкоманду и тайлькоманду по Красногвардейску, Натальевке и Оредежу, которые имеются в следственном отделе КГБ при СМ СССР по Ленинградской области. Документы, которые имеют отношение к карательной деятельности команды СД в дер. Жестяная Горка, сфотографировать и приобщить к материалам на эту команду СД.

9. Просмотреть все материалы в Государственном архиве Новгородской области о злодеяниях немецко-фашистских оккупантов на территории Батецкого р[айо]на. Снять копии с документов, имеющих отношение к карательной деятельности команды СД в дер. Жестяная Горка.

10. Приобщить к материалам документации акт Чрезвычайной комиссии по расследованию нацистских преступлений в дер[евнях] Жестяная Горка и Чёрная и приложить к акту документальные фотографии, сделанные судебно- медицинскими экспертами Чрезвычайной комиссии во время эксгумации трупов в дер[евнях] Жестяная Горка и Чёрная.

11. Пересмотреть все показания осуждённых и свидетелей, имеющихся в УКГБ в фотокопиях, по судебному процессу над немецко-фашистскими преступниками в 1947 году, а также другие материалы, относящихся к преступлениям  в дер[евнях] Жестяная Горка и Чёрная и приобщить их к материалам документации.

12. Осмотреть все архивно-уголовные дела на немецких военных преступников, находящихся на хранении в 10[-й] группе УКГБ с целью выявления конкретных нацистских преступников, не привлечённых к ответственности.

13. В 1966 году военным трибуналом ЛВО был осуждён каратель СД ДОЛИН Василий Васильевич. Запросить из 10[-го] отдела КГБ при СМ СССР по Ленинградской области архивно-уголовное дело № 51437 и арх[ивное] розыскное дело на ДОЛИНА для просмотра материалов, т. к. карательная деятельность ДОЛИНА была связана с командой СД в п. Оредеж, которой одно время подчинялась команда СД из Жестяной Горки.

14. Проанализировать все имеющиеся приказы командования айнзацкоманды и тайлькоманды СД и СС по перемещению личного состава этих команд с целью проверки показаний свидетелей о карательной деятельности того или иного карателя по времени их нахождения в дер. Жестяной Горке и в других командах службы СД и СС. Копии приказов приобщить к материалам документации.

15. Из имеющихся документов видно, что часть карателей СД из дер. Жестяная Горка в 1942-1943 годах была направлена в группу Бурхорда (Локня Псковской области) и Натальевку Ленинградской области, и осенью 1943 года команда СД из дер. Жестяной Горки выбыла в п. Оредеж Ленинградской области, затем в м[естечко] Пачковка Псковской области, оттуда — на территорию Латвии. Запросить государственные архивы Псковской и Ленинградской областей, не имеется ли у них материалов на личный состав команды СД из дер. Жестяная Горка.

16. На территории Латвийской ССР и в гор. Ленинграде проживает ряд свидетелей плана (см. пп. 1, 3), при допросе их необходимо знать хорошо оперативную обстановку по периоду действия команды СД, в связи с этим для их допроса выехать лично следственным работникам следгруппы УКГБ. Одновременно лично ознакомиться в КГБ при СМ ЛССР и УКГБ по Ленинградской области с имеющимися материалами на органы безопасности и СД в соответствии с пунктами настоящего плана (см. пп. 7, 8, 14).

17. При документации преступной деятельности нацистских преступников и карателей СД из дер. Жестяная Горка выделить тех из них, которые отличались особой жестокостью к советским людям и основное внимание уделить документации их преступной деятельности. Полученные дополнительные данные на карателей СД , которые до сих пор не разысканы, передать во 2-й отдел УКГБ для организации их розыска.

18. При документации преступной деятельности нацистских преступников и карателей СД из дер. Жестяная Горка получены данные о том, что ряд свидетелей по различным причинам ведут себя не откровенно. В связи с этим силами 2-го отдела УКГБ организовать агентурную работу среди этих лиц по склонению их к даче правдивых показаний о карателях СД и их преступной деятельности.

19. В населённых пунктах Жестяная Горка, Раглицы и Чёрная провести тематические беседы с целью привлечения населения к розыску карателей и выявлению фактов их преступной деятельности.    

АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 365-371. Подлинник.

1См. документ № 13.

2Список опущен.

3Здесь и далее опущены сроки выполнения и исполнители из оперативного состава УКГБ.

     № 17

О фактах расстрелов карателями СД советских граждан  

в деревне Жестяная Горка1
5 июля 1968 г.

 1. В конце декабря 1941 г. или начале января 1942 г. - Расстреляны ФЁДОРОВА Наталья Филипповна, БУЙЧ Симон Осипович и неизвестный задержанный военнослужащий советской армии. Сыну ФЁДОРОВОЙ Н. С. ФЁДОРОВУ Анатолию Васильевичу с места расстрела удалось сбежать.

2. I-1942 г. - Расстреляна цыганка с грудным ребёнком из дер. Лабожи. 

3. I-II-1942 г. - Расстрелян цыган МАСАЛЬСКИЙ Яков с 4-летним сыном из дер. Лабожи.

4. II-III- 1942 г. Расстреляны СЛАДКОВ Виктор, ГОРБАЧЁВ Павел, ГОРБАЧЁВА Александра, НИКИТИН Александр из дер. Люболяды и НАУМОВ Павел из дер. Нащи.

5. Весной 1942 г. - Убит СВОБОДНЫЙ Андрей Павлович ( подорван толом на месте расстрела) из дер. Нащи.

6. В начале лета 1942 г. - Убиты (зарезаны ножами) две молодые девушки (личности не установлены).

7. В начале лета 1942 г. - Расстреляны два молодых парня, один высокого роста, другой небольшого роста в форме ремесленного училища.

8. Летом 1942 г. - Расстрелян СЕНЬКИН (КУДРЯШОВ) Кузьма Васильевич из дер. Заполье.

9. Летом 1942 г.] - Расстрелян ПЕТРОВ Иван Васильевич из дер. Заполье.

10. Весной 1942 г. - Расстрелян МАТВЕЕВ Василий Ефимович из дер. Мокрицы, быв[ший] председатель Вольногорского с[ель]совета.

11. VII-1942 г. - Расстреляна группа молодежи из 12-20 чел[овек]. К месту расстрела привезли их на автомашине. Среди расстрелянных были 2 девушки.

12. VII-1943 г. - Расстрелян ВАСИН Иван Васильевич из дер. Самокражи и арестован его сын ВАСИН Василий Иванович.

13. Осень 1942 г. - На допросе была убита женщина, после чего её тело на телеге отвезли в яму, куда сбрасывались трупы расстрелянных.

14. Лето 1942 г. - Расстреляна ШИЛОВА Дарья Захаровна из дер. Мокрицы, председатель колхоза.

15. [Лето 1942 г.] - Расстрелян АРСЮКОВ Иван из дер. Мокрицы, председатель Заболоцкого с[ель]с[овета].

16. Зимой 1942-1943 г. - Расстрелян ФИШИН Иван Васильевич из дер. Капустно.

17. [Зимой 1942-1943 г.] - Расстрелян КЛЫГИН Иван Иванович из дер. Барские Кусони (Григорьево).

18. 1942 г. - Расстреляны 20 евреев в дер. Григорово (под Новгородом) и примерно 30-40 цыган в районе озера Ильмень.

19. Летом 1942 или 11943 г. - Расстрелян КОСТИН Иван Васильевич из дер. Мокрицы.

20. 1943 г. - Расстрелян НИКИТИН Иван, инвалид из дер. Мокрицы или Вольная Горка.

21. ХII-1941 г. [или] I- 1942 г. - Расстреляна девушка-учительница ВАНИФАТЬЕВА из дер. Хрипцы.

22. II-1942 г. - Расстреляны братья СЕМЁНОВ Фёдор Семёнович и СЕМЁНОВ Михаил Семёнович из дер. Люболяды.

23. [II-1942 г.] - Расстрелян РОМАНОВ Алексей Тимофеевич, ветфельдшер из дер. Раглицы.

24. Зимой 1942-1943 г. - Расстрелян ФАЛИН (МАСЛОВ) Василий Михайлович из дер. Мыселка.

25. Летом 1943 г. - Расстрелян ПЕТРОВ Пётр Петрович из дер. Лабожи.

26. II.1943 г. - Расстрелян ЕФИМОВ Иван из дер. Сырково Новгородского р[айо]на.

27. II.1943 г. - Избиение и истязание задержанного лётчика.

28. II.1943 г. - Расстрелян ВАСИЛЬЕВ Иван из дер. Капустно, ИВАНОВ Василий Иванович из дер. Новая Деревня, ЦИГЕНБАРД Наум, еврей, зоотехник.

29. II.1942 г. - Истязание и расстрел задержанного военнослужащего (одет был в куртку). Личность расстрелянного не установлена.

30. IV-1942 г. - Расстреляны 3 мужчины (личности не установлены).

31. V-1942 г. - Расстреляны 6 мужчин (личности не известны).

32. I-1942 г. - Истязание БАКЛАНОВОЙ Клавдии Васильевны из дер. Дубровки. (Дочь расстрелянной ФЁДОРОВОЙ Натальи.)

33. VIII-1942 г. - Казнь 4-х евреев.

34. VIII-1942 г. - Казнён священник ПЕТРОВ Александр из Гатчины.

35. II-1942 г. - Выпороты розгами 4 подростка от 13 до 16 лет за кражу.

36. Х-1942 г. - Казнён быв[ший] председатель колхоза «Ленинский путь».

37. Х-1942 г. - Казнён быв[ший] председатель колхоза дер. Чауни.

38. VII-1942 г. - Арест и избиение ФЕНЕЧКИНА Павла Владимировича из дер. Григорьево.

39. Летом 1943 г. - Избиение при допросе донага раздетой женщины (личность не установлена) в доме ВАСИЛЬЕВА Степана. Эту женщину засекли насмерть.

40. VIII-1942 г. - Расстрел и убийство мужчины и мальчика-подростка.

41. III-1942 г. - Расстреляли 4 мужчин и 2 женщин (личности не установлены).
АУФСБНО. Д. 1/141. Л. 263-265. Отпуск.
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Из объяснительной записки свидетеля Белинской М. В. о расстрелах мирных граждан около деревни Жестяная Горка
28 июля 1968 г. 
В период Великой Отечественной войны, когда немцы оккупировали территорию Новгородской области, в том числе и нашу деревню, где я родилась  и стала проживать с началом войны, в ней расположился карательный отряд СД. В его состав входили немцы, их пособники из числа советских военнопленных и группы лиц латвийской национальности. Назначение этого отряда было, можно сказать, двоякое: одна группа в своей деятельности была направлена исключительно против партизан, другая — против мирного гражданского населения. Карательный отряд в связи с направлениями своей работы имел два штаба. Группа, которая вела борьбу против партизан, возглавлялась штабом, возглавляемым немцами, правда, там был эстонец Николай Иванович, он у них работал переводчиком. В работе этого штаба активное участие принимали русские военнопленные, которые перешли служить на сторону немцев. Из числа русских военнопленных я не знаю сейчас никого.

Другой штаб, который вёл борьбу против гражданского населения, размещался в доме Васильева Степана Васильевича. В его состав много входило латышей. В чьём доме размещался штаб, который вёл борьбу против партизан, за давностью времени вспомнить не могу, но он находился рядом с домом Васильева Степана.

Как я уже показала, карательный отряд возглавляли немцы. Я их видела в лицо, но как их фамилии, имена, отчества я не знала и не знаю. С ними не приходилось сталкиваться, иметь дело, да и они нас, русских, не считали за людей. Перечисленные мне фамилии: Абрам, Аман, Цитцман Герман, Фишер Пауль, Винклер Герман мне неизвестны. Может быть, на личность и видела, но по фамилии и имени не знаю никого. С нами, гражданским населением, большей частью имели дело немецкие пособники — латыши. Они нас выгоняли на разные работы. Поэтому из их числа я многих знала и по именам, и по фамилиям, но с тех пор прошло много времени и многих уже забыла. Сейчас помню из числа латышей: Гарис, Жорж, Пауль, Гроте Рудольф, двух человек Бруно (старший и младший), Николай Сергеевич. […]1.
За время пребывания карательного отряда в нашей деревне Жестяная Горка им производились расстрелы советских граждан: партизан и мирных жителей. О расстрелах партизан мне неизвестно ничего, так как их после допросов расстреливали ночью. Арестованных содержали недалеко от дома Никитиных (имени не помню), в так называемой водогрейке. Свидетелем истязаний, пыток советских граждан я не была и показать по этому вопросу ничего не могу, как их допрашивали, какие при этом применяли методы, мне тоже неизвестно. Как я уже сказала, расстрелы советских граждан были. Очевидцем некоторых я была сама лично, да и будучи на работе слышала от других людей. Место расстрелов было недалеко от деревни. Дом моей мамы, где я жила в то время, находился на краю деревни. Так это место было метрах [в] 400 от нашего дома. Не берусь утверждать, что это единственное место расстрелов, так как от своего родного брата Скачкова Ивана Васильевича, который в настоящее время проживает там же, в деревне Жестяная Горка, слышала, что расстреливали и в других местах, но указать конкретно не могу, где были эти места.

Лично я была свидетелем, когда расстреляли Фёдорову Наталью Филипповну, её муже Буйч Симона Осиповича и сына Фёдорова Анатолия Васильевича. Наталья была перед войной председателем колхоза, как и её муж, была членом коммунистической партии. Я знаю, что перед тем, как её расстрелять, их лично самих заставили вырыть яму в местах [в] 400от нашего дома за деревней, а затем в этой же яме их расстреляли. Этот случай был в зимнее время и вскоре после того, как в нашу деревню вошёл карательный отряд, по-моему, их расстреляли самыми первыми. Я видела, как их вели, сопровождали латыши, человек 4-5, они были вооружены, их личность я тогда ещё не знала и поэтому указать сейчас, кто конкретно вёл и расстреливал Фёдорову Наталью, её мужа и сына не могу, но утверждаю, что это были латыши. Я лично слышала выстрелы, крики Натальи, видела, как сын Натальи Анатолий бежал, по нему стреляли, но всё же ему удалось спастись и, насколько мне известно, в настоящее время он жив, но где проживает, указать не могу.

После этого случая я была очевидцем, время точно не помню, но, наверное, в 1942 году, как вели на расстрел коммунистов Сладкова Виктора, Горбачёва Павла, Горбачёву Александру. Их вели на расстрел на то же место, где были расстреляны Фёдорова, Буйч. Сопровождали латыши, в их числе были отец и сын Бруно, Николай Сергеевич, Жорж, Гарис, Гроте Рудольф.

От Васильевой Екатерины Васильевны, жительницы деревни Жестяная Горка, однажды на работе я слышала, что латыши убили прикладом по голове какую-то цыганку. Васильева это слышала от самих латышей, которые жили в её доме, по поводу этого случая они зубоскалили, были очень довольны, как в предсмертных муках умирала цыганка. ...Может быть, что-нибудь вспомнит Быкова Пелагея, которая в настоящее время проживает в деревне Жестяная Горка, она ходила убирать в том доме, где впоследствии проживали латыши.

Хочу сказать, что факты расстрела советских граждан были каждый день. Но кого именно расстреляли, я не знала, так [как] долгое время я не проживала в деревне и людей плохо знала. Сопровождали и расстреливали все латыши, их было человек двадцать, все они до одного были участниками расстрелов. Особенно выделялись и часто участвовали в расстрелах оба Бруно, Гарис, Николай Сергеевич и другие. 
АУФСБНО. Д. 7/141. Л. 303-309. Подлинник, рукопись.

1Опущены приблизительные описания внешности перечисленных лиц.

Объяснение принял следователь УКГБ по Челябинской области младший лейтенант Гаврилюк.

Белинская Мария Васильевна, 1921 года рождения, уроженка дер. Жестяная Горка, проживала в Челябинской области. 

